

社会主義学生同盟政治機関紙

# 赤光

1965年 10月 20日 No19

- ◎ 反帝社会主義！
- ◎ 先進的学友は社会主義学生同盟に結集せよ！

## 目 次

日韓斗争の展望と我々の任務

書記局

反帝全学連建設のスローガンを掲げよ!!

編集・発行 社会主義学生同盟全国委員会

連絡先 千代田区神田駿河台3の2 先駆社  
251-7211

¥ 20

十月斗争（一〇・一五・一〇・二九ゼネスト）で  
一大実力阻止の潮流を登場せしめよ!!

日韓斗争の展望と我々の任務

社學同全國委員會書記局

10・5全国第二波斗争は、首都東京の都学連する労働者人民の切り開かれた斗いを日韓批准に政治生命をかける」の言を待つまでもなく、政府自民党は日韓批准促進国民運動本部の設置と、連日にわたるキャンペーン体制、永

的なカンパニア斗争に解消し、それを10・12「一日共斗」による社会党一總評に対する動員による圧倒、10・13「青学共斗」で結節させ、10月下旬全国ストライキで集約しようとしている。

10・5全国第二波斗争は、首都東京の都学連三〇〇〇余名の学友と戦斗的労働者五〇〇名の国会前約一時間にわたる座り込み斗争を軸に果旗に展開された。佐藤首相の開会前冒頭の「日韓批准に政治生命をかける」の言を待つまでもなく、政府自民党は日韓批准促進国民運動本部の設置と、連日にわたるキヤンペーン体制、永山国家公安委員長陣頭指揮の機動隊の彈圧体制の強化、自衛隊出動の行政的措置を通じての準備、あるいは博徒、暴力団の雇傭と白色テロの準備に至るまでの、労働者人民の反対運動を徹底的に抑圧し、約一ヶ月後に迫った日韓強硬採決→正面突破の陰謀を不退転の決意で乗り切らんとしている。

する労働者人民の切り開かれた斗争を日韓批准国会冒頭、10・5斗争において熾烈な官憲の弾圧にも屈せず、非妥協的な座り込み斗争に受け継ぎ、日韓斗争を一層明確な階級斗争の中心環として浮かびあがらせ、部分的にはあれ政府ブルジョアジーの野望を暴露することに成功した。同時に社会党議員団は我々の座り込み斗争に驚愕し、官憲からの要望を受け入れて、成田書記長や江田代議士等を先頭に「諸君、将来があるんだよ、あと二ヶ月あるんだよ、ここのことなどは引きとつてくれたまえ」との模索方針に象徴される如く、ペテン外交論——条約解釈論に埋没した議会主義の本質を露呈させたのであった。他方日共全学連は約四〇

的なカンペニア斗争に解消し、それを10・12  
「一日共斗」による社会党一總評に対する動  
員による圧倒、10・13「青学共斗」で結節さ  
せ、10月下旬全国ストライキで集約しようと  
している。

10・5斗争は本格的な日韓批准実力斗争の  
開始の時点にあって、既成指導部の運動が潛  
在的に安保斗争において乗り越えられながら  
も、七〇年政権構想論によって矛盾の根源を  
抑圧し、発散させ、致命的な合法譲会主義の  
枠に押し留める譲会主義コースの上にしか批  
准斗争を位置づけていないことをまさざと  
見せつけた。

かかる状況をふまえた上で、我々の位置と  
任務を再確認するなら、正如10月下旬――11

攻防戦は開始された！

する労働者人民の切り開かれた斗いを日韓批准国会冒頭、10・5斗争において熾烈な官憲の弾圧にも屈せず、非妥協的な座り込み斗争に受け継ぎ、日韓斗争を一層明確な階級斗争の中心環として浮かびあがらせ、部分的にはあれ政府ブルジョアジーの野望を暴露することに成功した。同時に社会党議員団は我々の座り込み斗争に驚愕し、寅療からの要望を受け入れて、成田書記長や江田代議士等を先頭に「諸君、将来があるんだよ、あと二ヶ月あるんだよ、このところは引きとつてくれたまえ」との懷柔方針に象徴される如く、ベテン外交論—条約解釈論に埋没した議会主義の本質を露呈させたのであった。他方日共全学連は約四〇〇〇名の学友を結集したとは言え、10・5国会開会冒頭の政治契機を利用し得ず一般

的なカンペニア斗争に解消し、それを10・12月による「一日共斗」による社会党一總評に対する動員による圧倒、10・13「青学共斗」で結節させ、10月下旬全国ストライキで集約しようとしている。

10・5斗争は本格的な日韓批准実力斗争の開始の時点にあって、既成指導部の運動が潜在的に安保斗争において乗り越えられながらも、七〇年政権構想論によって矛盾の根源を抑圧し、発散させ、致命的な合法議会主義の枠に押し留める議会主義コースの上にしか批准斗争を位置づけていないことをまさまさと見せつけた。

かかる状況をふまえた上で、我々の位置と任務を再度確認するなら、正に10月下旬――11月初旬の強硬採決時を迎えての全面的な一大政治的攻防の時点にあって、それを実力斗争

二日韓批准実力阻止—佐藤内閣実力打頭に転化し、斗いぬく条件は、明らかに10・15から全国的な10・29の拠点実力ストライキとそれをおし包むあらゆる大学での大衆斗争を全面的に中央斗争に集中すべく実現し、その10月斗争の段階で、断固たる社会党—共産党と戦

民間労働運動の中に埋没し、大衆との接点拡大——勢力拡大温存としてしか展開し得ず、階級斗争から大きく後退し、学生戦線では「小ブル急進主義の否定」を大義名分にして、日和見の方針を合理化している。他方マル戦派は前述の図式を、更に発展させ「打撃力部隊

にそれ自身の危機意識の深化と具体的な斗い  
は、内在的に即的な反米帝の意識から反日  
帝へと高め切るところの認識と指導性が決定  
的で要請されていたし、にも拘らず反帝反ス  
ターリン主義の世界把握から帰納される国際  
主義が反戦である以上、せいや、小ブルジョ

略的——イデオロギー的戦術的にも袂別した独自の政治潮流として、既成指導部との熾烈な分派斗争の中で革命的に登場せしめねばならぬことである。かかる任務の上に立って、我が主体的条件を設定した場合、都学連グループの中にも、危機が進行し、増えその空洞化が顕在化し、表体が喪失されつあることを確認しなければならぬ。結論的にはそれは都学連の実体強化の過渡的段階での中核——マル戦ブロックの分解ちよう落と我々の任務の重大さを示している。

として学生戦線の突出→国会突入に位置付け、総括や展望の中での戦術の位置付けもなしに安保斗争最終局面でのブントの危機を既に歪小化して顕在化させ崩壊と小ブル急進主義の茶番の一いつをついている。

正しく春の斗争で確認されねばならぬことは世界資本主義の危機の深まりと密接不可分な日本資本主義の内的危機の顕在化とそれを深く規定するところのアジア階級斗争の激動に、根底的に突き動かされた労働者―人民の個別的―部分的危機から全体的―体制的危機

ア的意識を満足させる反米帝反中共の暴虐に  
始結するのが関の山である。彼等にとって反  
戦反植民地の認識そのものが機械的折衷にし  
かすぎず、ベトナムから日韓への展換は単に情  
勢の推移と課題の緊急性から要請されるアラ  
グマチックな対応以外の何ものでもない。  
他方マル戦派の諸君はベトナムから日韓へ  
のトータルな把握を「世界資本主義の危機」一  
般から日本資本主義の全面的危機へ「ストレ  
ートな把握とその市場問題による「一撃的解  
決」と情勢を一面化して單純な図式で把握す

即ちマル戦世界危機論、中核の反帝反スターリン化が「戰斗的斗争」→民間運動の流动化と左傾化」と原潜斗争を総括し、五〇年代労働運動の自然発生性に全面的に押跪することによつて主体的任務を解消し、春の斗争で「ベトナム斗争を反戦斗争として」「ベトナム斗争はブル平和主義」と設定することによつて登場した膨大な大衆の政治的集約に失敗し、

として学生戦線の突出→国会突入に位置付け、総括や展望の中での戦術の位置付けもなしに、安保斗争最終局面でのブントの危機を既に悉小化して顯在化させ崩壊と小ブル急進主義の茶番の一矢をついている。

正しく春の斗争で確認されねばならぬことは世界資本主義の危機の深まりと直接不可分な日本資本主義の内的危機の顕在化とそれを深く規定するところのアジア階級斗争の激動に、根底的に突き動かされた労働者―人民の個別的―部分的危機から全体的―体制的危機感への転化と自然成長的な大衆運動への参加に対し、それ自身が体制的危機の必然過程であればある程、極めて社共との関連の中での戦略的―イデオロギー的展望を緻密に的確に打ち出すことをぬきにしては、單に戦術一般の徹底化のみでは、社共から分離させ独自な政治的潮流として実現することは不可能であ

ア的意識を満足させる反米帝反中共の暴虐に  
帰結するが関の山である。彼等にとって反  
戦反植民地の認識そのものが機械的折衷にし  
かすぎずベトナムから日韓への展換は単に情  
緒から日本資本主義の全面的危機へ」ストレ  
クマチックな対応以外の何ものでもない。  
他方マルク派の諸君はベトナムから日韓へ  
のトータルな把握を「世界資本主義の危機一  
糸」から日本資本主義の全面的危機へ」と解  
釈とアジア階級斗争の内的闘争を欠落せしめる  
ことによって、当然にもベトナム斗争そのも  
のを切り捨てるに至り、大衆の接点を  
失い、6・22批准時には大衆から放逐されて  
しまったのであった。

的に行つた「國際的反米民族解放統一戰線」「それに従属する佐藤政府加担反対」→「七年民主連合政府樹立」を提起した日共の反米民族解放路線に大衆は擬制的に展望を見出すことによってその帰結としての參議院選一〇年年民主連合政府樹立を提起した日共による議都議選への全面的なナダレ込みと社共による議会主義へと完結したのであつた。そして我々は6・9から運動は一段切断されて6・22の調印時、自然発生的な調印斗争を迎ねばならなかつたのだ。

以上の春の斗争の若干の総括（註①）でも明らかなる如く、十月斗争における決定的な実力阻止の一大政治潮流の形成はすべからく戦略的イデオロギー的次元での非妥協的な斗争との有機的関連を持った上での実力阻止の戦術的貫徹として認識されねばならぬ。我々は10・5斗争を斗いぬき本格的な日韓斗争に一步突き進む地点にあって、以上のことをふまえて、再度基本的な問題点を改ためて確認しながらさし迫った日韓批准実力阻止の主力部隊として登場しよう。

それは以下四点に集約されるであろう。

第一は、言うまでもなく日本帝国主義の戦後体制の全面的再編（イデオロギー的、経済的、政治的）の中での、日韓条約締結の意味を明確に把握することである。

第二は日韓斗争の中で我々が如何なる政治的宣伝煽動の環を設定し、それを如何なる政治的意識にまとめあげていくか。

日本資本主義は戦後発展の基本的矛盾を過剰生産と構造的低落及び外貨不足として成熟一頭在化させ、かかる矛盾を基本的解決一延命への全社会的構造的再編として開始しつつある。戦後基本矛盾の成熟と頭在化の過程を簡単に概略するなら、五五六年以降、自動車、石油、化学、合織、電気部門に全面的な設備投資、近代化投資を集中化し、それを財政政策で国家的に支援ながら全体の景気過渡を主導し、かかる景気調整過程生産性向上運動の中に労働者の動員から、労働官僚の育成を遂げ、これを基軸にしながら農民（食管制）と中小企業主（金融公庫、金利政策、陣笠代議士）と同盟し、その全体を議会政策の中に圧倒的強制力を運動として組み込みながら議会多数派として、自己のヘグモニーを貫徹した。そしてこれが設備投資主導一財政政策の下で圧倒的強制力をもたらす世界的な統一市場の形成を張と米帝からのドルの借款が背景に存在していった。

しかししながらこれらの中でも、日本では、その潜在的過剰生産を生み出しそれを米帝から輸出するための長短子の導入と信用膨張及び輸出ドライバによる蔭蔽、乗り切りながらも、他方同時にドルの価値の低下と国際的金融体制の動揺と共に伴う米帝のドル引締め政策厳格化の中で、それが六三年の過程で全面的に顕在化したのであった。

日帝は六二年来の過剰生産の成熟を米帝へのダンピングによって糊塗しながらも、自己の

### 1 戦後体制の転換とフレッシュム体制への結節点としての日韓条約

C諸国での臣民経済と國際社會との対立を通じての經濟総合の限界と併存を軸とする对立抗争の躍在化、EU加盟失敗を経過しての英帝の慢性的構造的危機と帝国主義の一方向の矛盾の拡大と先進資本主義市場から後進的市場へと根底にbrook化の衝動を持ちつつ六九年NATO再編に向け矛盾を累積しつつある。

そして、このような先進帝国主義の矛盾を集中化した後進国革命をめぐる東南アジアの激動—世界的激動の前哨戦—は今日階級斗争の問題を一切を先進資本主義國の危機の成熟と階級斗争に集約しつつある。

かかる戦後世界の第三期すなわち帝国主義の対立と抗争を通じての帝国主義的進出の前面化が全世界の階級対立を更に深化拡大させ而して現局面をふまえながら、日韓条約をめぐる情勢に移ろう。

の個別的市場闘争を世界的な過競争生産の形成と国際的競争戦の激化、米のドル防衛政策強化とEBCの停滞化への移行の中で伝統的なアジア市場の獲得に向けられていた。それは現在アーティストのペトナム、インドネシア、インド・パキスタンの流動がいまだ全面展開していない以前の段階であつたが故に、一方で日韓会談を提起しながら、景気政策にプロレタリアートを集約し、この国際競争戦に動員しながら一般的商品輸出拡大に向けての「超党派親善外交」をアジア全域と展開したのであつた。

このよろな過程が六三一四年を経過するなかで、ドル外貨不足を軸に信用膨張が、企業間信用を喪失せしめる程に深化し同時に過剰生産が顕在化する時点を迎え、言わば戦後の基本的矛盾が出そろつたのであつた。

即ち一方でのIMF危機が米の短資輸出規制を引き起す中で日銀の信用膨張政策が破綻し、巨大化した生産力と国内市場との矛盾を過剰生産—利潤率の絶対的低下—信用恐慌と「構造的長期不況」を全面的に顕在化させ、かかる中で依然として金ドル外貨不足の中で過剰生産の処理を図るべき本格的な円経済闇の獲得を提起したのであつた。

即ち一方でのIMF危機が米の短資輸出規制を引き起す中で日銀の信用膨張政策が破綻し、巨大化した生産力と国内市場との矛盾を過剰生産—利潤率の絶対的低下—信用恐慌と「構造的長期不況」を全面的に顕在化させ、かかる中で依然として金ドル外貨不足の中で過剰生産の処理を図るべき本格的な円経済闇の獲得を提起したのであつた。

敵後の政府—日銀の金融操作を通じての過競争的資本蓄積過程を整理し、資本の合併による水平的結合の強化による整理統合、資本不足を遊休社会資本を公債発行で國家吸収し、それを主導産業部門への配置の経路の創出を通して巨大独占と国家官僚軍の最高度の確立と一体化、合わせての諸階級、諸階層を国家の下に全一的に包括し、過剰設備・資本を主対称に首切りを含む全面的合理化をし、

上げと円強化を同時に日米同盟を基盤に拡大し、かかる中で「アジアマーシャルプラン」構想、アジア開発銀行構想等の米帝のドルに裏打ちされた垂直統合過程に内部から介入し、日本の資本輸出を拡大し日帝のヘグモニー確立による円通貨圏をなし崩し的に確立していくこうとするものである。そのなし崩しの円ブロック化の第一段階を韓国、台湾を含んでの円經濟圏の確保を垂直的経済統合—軍事統合を軸にして日本資本主義体制への組み込みを、米帝の日米英連合による世界的市場—軍事再編成政策に立脚しつつ國らんとしている。かかるなし崩し的円ブロック政策を基本方向に向かって全国内社会体制の転換を準備しつつある。

敵後の政府—日銀の金融操作を通じての過競争的資本蓄積過程を整理し、資本の合併による水平的結合の強化による整理統合、資本不足を遊休社会資本を公債発行で國家吸収し、それを主導産業部門への配置の経路の創出を通して巨大独占と国家官僚軍の最高度の確立と一体化、合わせての諸階級、諸階層を国家の下に全一的に包括し、過剰設備・資本を主対称に首切りを含む全面的合理化をし、

「職制」の確立と末端までの支配系列の從事者を政治的に国際的右翼日和見主義のへぐらから全域的商品市場の拡大という一般的幻想的な路線に対し具体的な政治方向を要請し、的創出と基幹産業部門における圧倒的労働官僚軍を政治的に国際的右翼日和見主義のへぐら

ヨーロッパを輩出させ、それをドライヤー報告によるJ.L.O体制でまとめていこうとしている。かかる内容を実態的に全機構的に体制化するものとして、他方同時に議会における支配力の低下を補完しながら、公明党抱き込みを媒介にして集約し、小選挙区制を準備し執行・行政権力の拡大と議会からの分離の方向を巨大な官僚軍の創出と、対外侵略の必須の条件としての軍事的ヘゲモニーを「国連群衆の一員云々」「自由主義陣営の強化云々」の国際方合法論を根拠にし、特に小ブルジョアジーを先端化し、労働者人民を幻想的な「国際的体制間」緊張から国家内対立にイデオロギー一方向付け、具体的に予測されるだろう「権益擁護」→自衛隊海外派兵→三十八度線への国境の拡張と北鮮・中共との緊張を通じて公明党一民社を媒介軸にして小ブルジョア意識に集約し、→三矢作戦の実態化から帝国主義的体制を準備しつつある。

（2）日韓植民地条約の侵略的・軍事的内容を日韓両国民への社会的・政治的軍事的經濟的全面抑圧への開始であることを大胆に暴露せよ！

進められようとしている。特に低劣な労働条件の炭鉱と韓国貧漁民の日本独占資本への労働力補給である。それに向けて李ラインの撤廃が基本条約の中に盛り込まれている。

以上からみて佐藤政府の打ち上げるとところ

の「經濟援助」から「韓國經濟の立て直し」の実態が、半封建的地主制度と膨大な米帝からの見返り物資としての余剰農産物の流入に結びついた深刻な農業問題、及び韓國警察軍隊百万の維持によって奇型的に対米依存形に形成された韓國經濟は、日本資本の全面的介入とそれへの下請け的結合関係を通して一層その不安定性を強め、日本資本主義の基本矛盾を韓國労働者人民に転化し第一に政府による償無償の供与をそれ自身日本独占の市場とするとともに、日本政府の干渉の下に、日本の資本、商品の進出を通しての韓國經濟全体の日本独占による掌握であり、韓國植民地化の第一のテコとし、第二に借款を通しての民間プラント輸出で日本独占の過剰資本処理、合わせて日本独占による韓國基幹産業支配、第三に保稅加工貿易では弱電、織維産業部門を中心とする韓國低賃金労働の日本独占の思方がままの徹底的掠取である。かかる韓國を植民地とし日本資本主義体制の下に組み込み日本—韓国との分断を利用して両国民への徹底的合理化—首切りと掠取強化の強力なテコとされ、それは更に韓國労働者の劣悪な労働条件での日本への導入計画、更に漁業における日本独占の支配として日韓両漁民の日本独占へ

の包摶としてまで進む。かかる日韓兩国民の  
分断的支配を在日朝鮮人の法的地位、李ライ  
ン撤廃等で日本人民への排外主義の注入をテ  
コとしてなそうとしている。

以上の植民地的支配は必然的に韓國人民の  
斗いに逢着せざるを得ず、それは既にこの数  
年間の韓國人民の日韓條約反対斗争で明らか  
であり、日本商品の排撃運動も起りつつある。  
正にかかる事態に対する日帝の態度は日韓  
本條約の中に鮮明に打ち出されている。かか  
る植民地的侵略抑圧体制形成過程が当然によ  
韓國人民の巨大な「反日」運動を引き起し、  
根底的な体制打倒に發展する要素を全面的に  
内包しているが故に、日帝と韓國人民の対立  
を經濟侵略と一体的に軍事的政治的に保証す  
るものとしてます第一に經濟進出自身も朴軍  
事政権へのテコ入れであるが、更に効果する  
朴体制の全面的な支配体制のテコ入れとして  
資金供与を百万警察軍隊維持への使用に承認  
し、第二に固連を軸にして韓國軍、固連軍、  
米軍、日本自衛隊の一體化を日韓兩國の固連  
軍への協力責任として表現し、韓國共同潛水  
網、防衛網から竹島の実質上の軍事基地とし  
ての共同管理、米・日・韓軍の共同演習等に  
よる軍事体制の具体的訓練と一體化の基盤を  
作り、第三に権益擴張の下に、韓國驅じよう  
への干涉を自衛隊の韓國派兵、合わせて三十  
八度線にまで日本国境を拡大し、三矢作戦を  
実現し、日帝と韓國人民の対立や、日帝の韓  
國人民抑圧への日本労働者人民の連帶意識を

対中共との三十八度線をめぐる紛争に転化し  
排外反共主義として動員し、同時に以上の過  
程を全面的な韓国政治軍事へゲモニーの掌握  
を通して行おうとするのだ。これ等の動向は  
三矢作戦の中に鮮明に打ち出され、それは現  
実に「日韓兩國軍の協力体制強化」（金國務  
相発言）や「国連軍による海外派兵検討」  
（椎名外相発言）自衛隊作戦出動計画等と準  
備され朴真喜体制へのテコ入れが図られつつ  
ある。以上の動向は乙巳条約から日韓併合後、  
原敬が「朝鮮は日本の植民地でも、属領でも  
なく、日本帝国の延長である」と言った事態  
をもたらし、それは一方では国内の政治軍事  
反動へと、他方ではアジアの激動に対する日  
帝の國際的反革命的軍事体制へと転化するの  
である。我々はこの日韓条約における日帝の  
全侵略的軍事的内容を全面的に暴露し、日本  
支配者階級の侵略と人民抑圧に対する徹底的  
非妥協的斗争以外にあり得ないことを明らか  
にしなければならない。

対中共との三十八度線をめぐる紛争に転化し、  
排外反共主義として動員し、同時に以上の過程を全面的な韓国政治軍事へグモニーの掌握を通して行おうとするのだ。これ等の動向は三矢作戦の中に鮮明に打ち出され、それは現実に「日韓兩國軍の協力体制強化」（金固務相発言）や「国連軍による海外派兵検討」（椎名外相発言）自衛隊作戦出動計画等と準備され朴真喜体制へのテコ入れが図られつつある。以上の動向は乙巳条約から日韓併合後原敬が「朝鮮は日本の植民地でも、属領でもなく、日本帝国の延長である」と言った事態をもたらし、それは一方では国内の政治軍事反動へと、他方ではアジアの激動に対する日本帝の國際的反革命的軍事体制へと転化するのである。我々はこの日韓条約における日帝の全侵略的軍事的内容を全面的に暴露し、日本支配者階級の侵略と人民抑圧に対する徹底的非妥協的斗争以外にあり得ないことを明らかにしなければならない。

イン問題を、竹島の日本領土主張を単純な漁民の危機を、李ライン問題に解消し、李ラインの撤廃を前提的に認めその枠内での自民党との対立に求めたり、「南北統一まで待て」と主張することによってこの党が、日韓会談の侵略と抑圧を蔽蔽じ、朝鮮人蔑視の思想をでも内包し、日本帝国主義国家を容認するところから出発する。日韓両国関係を単に国際法的外交視野からしか接近せず、国家的利益の主張と結束しての國家間対立の幻想的世界の日本人民を巻き込み潜在的な排外主義の芽を

無意識的ではあれ醸成しつつある。正に日本帝国主義國家の外延的發展の時、その社会的構造的再編の中で、社会党自身が民族国家内の対立と抑圧の中に決定的に内在化され噴出しつつある階級性を民族利害から国民的利益の範圍にじか包括できず、イデオロギー的にも岐路に立っていることを確認させる。他方日共はアジア情勢をもアブリオリな中共、米帝悪論からの民族解放運動対米帝の体制間対立と把えることによって日韓条約を米帝を軸とする中共封じ込めの反共革命の軍事的再編の一環としての極東の拠点的強化をめざす朴政権の反革命的テコ入れと北鮮、中共への再度の進攻体制の整備―南北分断の固定化―南北の統一として第一義的に位置づけ、日帝の植民的侵略と抑圧等の愛昧な点を日帝の「従属帝国主義論」を援用し、米帝に一元化される集団植民地体制の一環として補完的に位置づけている。かかる米帝の

ンター加盟を契機に生み出されつつある。しかもそれらは政治的結びつきをもつて民社一同盟会議に一本化された。他方同時に公労協部門での熾烈な合理化攻勢—職制—I.L.O.体制・國家の暴力的介入等を媒介にし、その攻勢に敗退する中で形成された徹底した労使協調—労働組合の労働力販売会社化を旗印にして集約された部分が労使での経済的協調から政治的展望における協調へと深化し政治的へと「ゲミニ」として登場し、全通全電通を中心とする内宝樹—笠原ラインを形成し、総評—民間の右翼的再編のテコの機能を果しつつある。これらの動きは世界的な階級斗争の激動への過渡期に歴史的必然をもつて国際的に形成されるべきところの反動的社民の潮流の胎動として存在する。

第二は、これ等の動きに対する大衆の流動化と左への移行の傾向は今太田—岩井ラインの動搖—佐々木派の政治化を通して日共の増大に表現しているが、民間内太田—岩井ラインであり社会党佐々木派等である。

太田—岩井ラインは六〇年三池斗争の敗北を経て、その敗北の合理化としての構革論の採用とその実践的帰結としての政策転換斗争により、日共的政治主義の誤れる方針の破綻を利用してつつ池田低姿勢に現実主義的に呼応し安保以降を切り抜けたが、階級対立の激化と政治的流動化にイチ早く日本の組合主義を破棄し、社会党との結合強化—政治斗争の第

日帝そのものを免罪することになる。」

本帝国主義の戦後の大転換からブレヴァンズム体制の確立に向かう現時点にあって諸ヘゲモニーが如何なる対応をめざしているかを批判的に検討し、第二にそれを通じての我々の基本的な方向を確立し第三にそれ等の動向を具体的な実力阻止斗争の展開の中に如何に表現していくかに設定されねばならぬ。

一義性をとりあげるに至り、それを社会党と呼応しての合法議会主義的コースとしての国民的統一戦（反帝反独占護憲統一戦）実態はズブズブの市民的統一戦線から護憲民主・中立の社会党政権への構想の内に集約しつつも内部からの宝樹・笠原ライン・江田派の右翼的切り崩しと、日共の攻勢の間で形骸化しつつある。かかる形骸化が日本支配階級との関連において考えられる場合、労働者階級の分裂個定化として、あるいは労働運動そのものは戦斗的ではあるが、必ずしも体制とは一線を画さないものとしてあらわれ、資本の体制的攻撃に決定的に弱点をもつ、七〇年代に向けての過渡的中間的潮流である。

学会——公明党による宗教の中にしか生活の展望を見出しえない部分との調合下で、部分的改良、個々の政治斗争そのものが限界性を感じ、全体の体制的展望をブルジョアジーとの対抗の中に求めようとする部分、それは戦略的展望を追求することによって日共に展望を見出している。矛盾に充ちたこの日共が一定の成長を遂げている事態は極めて情勢が日共の戦略を米帝のアジアへの尖鋭な反革命的抑圧とそれに現象的に呼応した日帝の動向を現実的に表現していることによるが、彼等は中ソ論争の過程で中共派に同一化することによって、五〇年代の社会党——総評の左翼的補

的検討を加えていく。

まず第一は戦略一統一戦線戦術が如何なる世界把握から導入され、それが過去の共産主義理論との関連で如何なる内容をもつのか、第二に今後の情勢との関連での意味を焦点を

周知の如く日共は米帝を軸にした帝国主義論であるが、彼等にあっては IMF 危機や過剰生産の問題も、米帝によって支えられた全般的危機の第四段階であり、米帝の腐朽性の深化→国際的憲兵としての兇暴化、そして世界矛盾の中心地域である後進国の民族解放斗争が、かかる帝国主義を包囲し圧倒していく。情勢把握に立ち、従つて世界革命の問題は、民族解放斗争に集中し、世界矛盾の中心環である米帝と民族解放斗争の矛盾の中に根拠地を立てる。中共を結びつけた断固とした斗いの突撃とそれを包囲しての資本主義諸国労働者の断固

日本帝國主義の基本的矛盾の全面化に連帶することによって動搖に陥り、ほぼ三つのヘグモニーに分化しつつある。

その第一は、五〇年代後半の日本資本主義の景気を主導した産業部門の電機、金属、鉄鉱、自動車等の大企業基幹民間労働者でありますかかる産業部門の設備投資の停滞と利潤率の純化を通しての経済的危機に対し、以前の如き組合主義の同一の方向に自己の展望を見

完物としての位置から最終的に第九回大会を経て反帝反独占民主主義革命へ七〇年民主連合政権—民族民主統一戦線に安保共斗構想によつて体制的展望を提示した。吾わば反米帝民族主義の政治的ハゲモニーが形成されつつある。

彼等は労働運動、あるいは社会党内から頭しつつある右派勢力と正面から対決し、太田・岩井、佐々木派を巻き込む共斗路線を提起し、その中の日共の比重の下からの拡大を進めている。

では日共の体制的展望について若干の批判的検討を加えていこう。

まず第一は戦略—統一戦線戦術が如何なる世界把握から導入され、それが過去の共産主義理論との関連で如何なる内容をもつのか、第二に今後の情勢との関連での意味に焦点をあてながらみよう。

周知の如く日共は米帝を軸にした帝国主義論であるが、彼等にあっては IMF 危機や過剰生産の問題も、米帝によつて支えられた全般的危機の第四段階であり、米帝の腐朽性の深化→国際的憲兵としての児童化、そして世界矛盾の中心地域である後進国の民族解放斗争が、かかる帝国主義を包囲し圧倒していく情勢把握に立ち、従つて世界革命の問題は、民族解放斗争に集中し、世界矛盾の中心環である米帝と民族解放斗争の矛盾の中に根拠地に中共を結びつけた断固とした斗い・突撃とそれを包囲しての資本主義諸国労働者の断固

日・韓・台を拠点とする日本反革命階級同盟を基底において、その内部からの日帝のヘゲモニー拡大として展開されつつあるなし崩し的円アロックのアジア政策に労働者人民を動員しながら、それ自身を国内的經濟政治体制の全面的再編を準備しつつある日帝が、執行政権力の拡大と軍事的ヘゲモニーの創出基幹産業部門における圧倒的労働資源の輩出と「西欧型労働組合」の方向にドライヤー報告を通じてのILDに結びつけ体制的に定石化を図り、同時的に全面的な労働者の合理化

たる支援との結合・民族解放平和の国際的反米統一戦といふ世界戦略として導入することから、日本共産党においても国際的統一戦線の一環としての民族独立・米帝追随ブルジョアジーの放逐・反帝反独占民主主義革命が第一義的に主張される。

これは周知の如く中共派の毛沢東の独特的「矛盾論」から帰結される「世界構造論と世界戦略論の統一」と言われる「中間地带論」↓「周革命論」であるが、いずれにせよ、根源的な一国社会主義論と二段階革命戦略に発し、「新民主主義論」によって中共流に変容されたものである。いわゆる「民族解放民主主義革命」によって「自立的民族経済体制」から段階的に「社会主義経済体制」への発展に「ブルジョア民主主義革命」へロレタリア革命への発展とそれに至る一国的社会主義化を基礎におくものである。だが激動するアジア階級斗争の実態は永続的なブルロレタリア革命への発展とそれに至る泥沼化とその限界からの民族的ファンズム・軍事的ボナルチズムを生み落し、その根底的解決が先進階級斗争においてしか切りひけないと物語つてゐる。そして「社会主義国」の永続的動搖を長期的停滞と民族主義的傾向、以上の彼等の世界把握と世界戦略は日本革命戦略と不可分に展開され日帝のアメ帝への従属とその体制的表现を安保体制に求めることによって、国際的統一戦線や六〇年前半の個別的課題や個別の統一戦線と実態的運動を要請している。斗争の時期とは比較にならない意識的なブルタリズム力を想定するところの長期的な政治的統一戦線や六〇年前半の個別的課題や個別の統一戦線をこれらを内蔵して登場していくだろう。

二、  
ブレファシズム体制に向かう過程での以上  
の動向は、我々に五〇年代の自然成長的政治的統一戦線や六〇年前半の個別的課題や個別の統一戦線と実態的運動を要請している。  
芽を示したのであった。現実に日韓斗争、反合斗争自身が七〇年のために武装解除されようとしている。これ等の中で公明党は独自のコラスをもって下層小ブルを結集して登場していくだろう。

三、  
ブレファシズム体制に向かう過程での以上  
の動向は、我々に五〇年代の自然成長的政治的統一戦線や六〇年前半の個別的課題や個別の統一戦線と実態的運動を要請している。  
第一に現在既に開始されている日経連の  
「レイ・オフ、失業保険の改正、離職手当」  
構想を軸に民間基幹部門から公労協部門での  
全面的な操短、首切り、賃金抑圧に至る大台  
理化攻勢に對して斗いとスローガンを日韓条約批  
判する日韓条約に深く結合することを認識し、戦を名実ともに佐藤内閣打倒斗争に結ぶ  
一切の個別の斗いとスローガンを日韓条約批  
判する日韓条約に深く結合することを認識し、戦を名実ともに佐藤内閣打倒斗争に結ぶ

たる支援との結合・民族解放平和の国際的反米統一戦といふ世界戦略として導入されながらも、独革命の最終的解体状況で、仏・スペイン・イタリアで移り、日本共産党においても国際的統一戦線の一環としての民族解放平和の国際的反米統一戦線に安保体制の打破、他方での日中貿易を通じての民族経済体制を提起し、その全体を七〇年民主連合政府によつて展望しようとする事になる。

統一戦線戦術から過渡的政権の戦略は明らかに労働者の二重権力状況を提起した上でのソヴィエトから工場評議会の形成がレーニンのコミンテルン第四回大会、戦術への手紙、二つの戦術、トロツキーの「次は何か」でも最も根本的原則として確認されるが、にも拘らず社会党・總評の政党共斗会議や地域共斗会議からの形態しか提起されてない実態は、正に彼らがディミトロフの「反ファシズム戦線」へ一戦線・人民戦線政府の統一戦線戦術を探用していることが確認される。二四年のコミンテルン第四回大会の戦術は全統一戦線戦術の帰結としての労働者政府を目標し、その実態をソヴィエト労働者評議会に基礎をおいたのだ。このことは有名なトロツキーの「統一戦線を通じて統一戦線の最高機関としてのソヴィエトへ」、「次は何か」と同様な組織的切りひらいいくことこそ、現在の学生運動の任務である。

第二は労働組合運動そのものをこれ等の方に向に決定的に乗り越えて労研・社研を軸とした新左翼労働戦線と我々の日韓批准実力斗争とのブロックの形成であり、第三にこれらの活動を母体にして、全国的に社会党総幹の大衆の左傾化に対する人気取りと、日共からの組織防衛の課題をもつて提起された反戦青年委員会・青学共斗を、上から下から介入することによって社会党の議会・学生戦線との強固なブロックである。我々はブロントンのかかるブロードの否定の事態は「社会ファンズム論」を通じての独革命の敗退とナチファシズムの登場の過程で「反ファシズム統一戦線」をしての苦悶の時期であり、仏労働者は激烈なブルジョアジーの斗争を「座り込みスト」の下、动员し、革命は反革命に転化する。以上デミトロフ・人民戦線戦術の決定的誤譯をトイツ・ファンズム・米帝・鉄十字団・仏ノンテルン・佐藤政府・人民戦線・七〇年民主連合政府、反ファシズム統一戦線の斗争を「人民戦線政府」の実態はブルロレタリア独裁即ちソヴィエトを通しての労働者政府ではなく、それに到る過渡的政府の規定である。

第三にこれらの活動を母体にして、全国的に社会党総幹の大衆の左傾化に対する人気取りと、日共からの組織防衛の課題をもつて提起された反戦青年委員会・青学共斗を、上から下から介入することによって社会党の議会・学生戦線との強固なブロックである。我々はブロントンのかかる戦術は、全労働者・人民の流动の開始による過渡的戦術である。

准実力阻止・佐藤内閣実力打倒の階級斗争を革命的發展に向かわせるべく結集することである。正にこれらの意識性を先端に立つて先駆的に切りひらいいくことこそ、現在の学生運動の任務である。

第二は労働組合運動そのものをこれ等の方に向に決定的に乗り越えて労研・社研を軸とした新左翼労働戦線と我々の日韓批准実力斗争とのブロックの形成であり、第三にこれらの活動を母体にして、全国的に社会党総幹の大衆の左傾化に対する人気取りと、日共からの組織防衛の課題をもつて提起された反戦青年委員会・青学共斗を、上から下から介入することによって社会党の議会・学生戦線との強固なブロックである。我々はブロントンのかかる戦術は、全労働者・人民の流动の開始による過渡的戦術である。

三、  
以上をふまえた上で日韓批准実力阻止の具体的展望に移らう。

十一月中旬強行採決時での一大政治的攻防のなかる戦術は、全労働者・人民の流动の開始における過渡的戦術である。

四、  
第一に現在既に開始されている日経連の  
「レイ・オフ、失業保険の改正、離職手当」  
構想を軸に民間基幹部門から公労協部門での  
全面的な操短、首切り、賃金抑圧に至る大台  
理化攻勢に對して斗いとスローガンを日韓条約批  
判する日韓条約に深く結合することを認識し、戦を名実ともに佐藤内閣打倒斗争に結ぶ

一切の個別の斗いとスローガンを日韓条約批  
判する日韓条約に深く結合することを認識し、戦を名実ともに佐藤内閣打倒斗争に結ぶ

激發する寮。學館斗争、授業料斗争をへ國家権力へ資本との明確な斗いとして組織せよ!!

個別斗争を斗い抜く中で「反帝全学連建設」のスローガンを掲げよ!!

昨年から現在に至るまで、察・学館をめぐる斗いは長崎大、山形大、東学大、群馬大、東学館、お茶大等において激しく斗われ、今秋これらの斗いは地方大学から東学大、お茶大にみられるごとく、東京、関西の大学への攻撃として煮つまりつつあり、一方公公料金を中心とする諸物価値上げの波及は私大においても斗いはける授業料値上げ問題を提起しており、すでに専修大は九月二十五日評議会に向けて授業料値上げ問題を勝ちとり、明治大等においても斗いは放棄を勝ちとり、明治大等においても斗いは放棄せんとしている。我々は、これらの個別的斗いを、日韓批准阻止斗争を頂点とする巨 大な学生運動の総体の中に位置づけ、これら の斗いを反帝派のへダモニード斗いぬきつのそれを集約する方向性を明らかにする必要があると考へる。

## 性格は何か?

つ安保斗争へ全面開花していくのであるが、ことでも労働運動における日教組・炭労・国労等を各個撃破しつつも、大学はその攻撃打ち破りつつ相対的に突出した人脈権力の性格を保持したが故に、これに対しても大年大管法は提出され、しかもそれは第三期階級斗争における大学に対する攻撃の内容をも有していた。

安保後の大学に対する攻勢は第一に高度成長経済政策下での「技術革新」に見合った形で進行した。これは一つには、個別資本の研究体制の肥大化を防ぐための、「研究体制」

としての力学を目標本大に發展せんとするものと  
してあり、現在問題になつてゐる科学技術基  
本法（後註）などと共に「大管法」破産後も  
△産学協同▽として徹底的に進行してゐる。  
その二つ目には、「技術革新時代」は労働力  
の質の向上を要求し、特に理工系の中級技術労  
働者の大幅増加を要求し、これは理工系の大  
巾定員増・施設拡大となつて現出した。これ  
が象徴的には五八年から六年間にわたる東大  
における茅路戦として現れたのである。

（註）科学技術会議（諸長佐藤首相）の基  
本法分科会は九月二十二日、科学技術基本法  
案を発表した。（科学技術会議はそもそも  
術会議に対抗する形で造られた議長が首相の  
御用機関）これを次期通常国会で成立させん  
としている。この基本法案の内容は、①自然  
科学だけでなく、人文・社会科学も対象にし

とから始めなければならない。大管法は第一に戦後の諸々な教育攻勢、なかんづく勅評において、小・中・高校を国家権力の直接支配下においていった教育攻勢の最後の牙城△大学▽に對する攻勢として、第二に日本帝国主義の高度成長経済政策下における「技術革新」の時代に対応した「研究機関」としての大学を、國家権力が把握せんとする攻勢として、いわば戦後第二期階級斗争から第三期への過渡的結節点として存在した。第二期にみられた「大学の自治」を守れという既得権確保の斗争として、「民主主義義衛斗争」として斗われたが故に、第一の攻勢に対しては△大管法▽法制化阻止▽として一定の対応ができ得たにもかかわらず、第二の攻勢、すなわち士官年以後の日帝の階級攻勢の基本的変化に頭を注ぐことができなかつたが故に、適切な斗争を組み得なかつたのである。しかし、この大管法斗争の過程で注目しなければならぬのは十一・三〇東大銀杏並木集会であったのは十一・三〇東大銀杏並木集会であり、京大学校閉鎖、試験ボイコット斗争で

③基礎研究の重視④現行科学技術会議を大巾改組して新たな科学技術会議をおく等である。五月二十八日の科学技術会議で、愛知前科技庁長官が「産学協同の問題を再検討し、長期計画の中におりこみたい」と言明しているように、科学技術基本法はそのような方向の追求であろう。又、注目すべきは「自然科学だけでなく、人文社会科学も対象とする」とある。これは一般的な研究・思想の国家統制というよりも、△産学協同▽の内容自体が△理工系▽だけでなく近代経済学系などを中心とする人文・社会科の分野にも及んでいたと解すべきであり、正に東大における茅から大河内への転換は、茅の△理工系▽△産学協同▽遂行の任務の終りと次の段階への突入を告げるものと言えよう。

安保後の大学に対する攻勢の第二の特徴は、高度成長経済によって、正に明治ブルジョア、革命以来初めて日本において農村分解が起り、農村における三チャン農業と農村人口の都市流入がおきたことに伴い、それは都市労働者、市労働者・大学生に対する対処、なかんづく、イデオロギー攻勢に転化されるを得なくなつたのである。しかもその大学生は前述したよう△中級技術労働者▽の△産業予備軍▽である。一般的に考えられる△エリート▽として現在の大学生は存在できない状態になっている。しかしながらブルジョアジーにとつては彼等をブチブル中産階級として「体制内化」したものとしてのイデオロギーのとして存在せしめる必要があり、正にそのような意味で機制の「エリート」としての自覚をたたき込むものとしてのイデオロギー攻勢の性格を強めている。現在各地で激發する寮斗争、学館斗争にても、朽ちおちんとする古色蒼然たる寮ではなく、四階建てのデラックスアパート化した寮での斗争であり、緑の芝生に囲まれた学館での斗争であることを忘れてはならない。正に（国立大）では「國家」を、一切抵触してはならない存在としての「國家」を、このような形で学生に對決せしめ、△國家権力と対決できない▽△資本に従順な▽△小羊▽としての学生を造出せんとしている。その頂点は、イデオロギー的に反動文教政策の一環などと（勿論天皇崇拝などアナクロな側面はあるにしても）論評している「戦後民主主義防衛」の意識では、敵のイデオローグの嘲笑を買うのみであろう。そこにあるのは、日韓にみられるごとく明確な海外侵略段階に突入し、これを「海洋立國論」として正当化しつつ、国内での国家権力の肥大化に伴う末端支配の進行の中で、「國家権力」「資本」にのみ「抵触」しないその限りでは何をしていい、そのような意味に

③基礎研究の重視④現行科学技術会議を大巾改組して新たな科学技術会議をおく等である。五月二十八日の科学技術会議で、愛知前科技庁長官が「産学協同の問題を再検討し、長期計画の中におりこみたい」と言明しているように、科学技術基本法はそのような方向の追求であろう。又、注目すべきは「自然科学だけでなく、人文社会科学も対象とする」とある。これは一般的な研究・思想の国家統制というよりも、△産学協同▽の内容自体が△理工系▽だけでなく近代経済学系などを中心とする人文・社会科の分野にも及んでいたと解すべきであり、正に東大における茅から大河内への転換は、茅の△理工系▽△産学協同▽遂行の任務の終りと次の段階への突入を告げるものと言えよう。

安保後の大学に対する攻勢の第二の特徴は、高度成長経済によって、正に明治ブルジョア、革命以来初めて日本において農村分解が起り、農村における三チャン農業と農村人口の都市流入がおきたことに伴い、それは都市労働者、市労働者・大学生に対する対処、なかんづく、イデオロギー攻勢に転化されるを得なくなつたのである。しかもその大学生は前述したよう△中級技術労働者▽の△産業予備軍▽である。一般的に考えられる△エリート▽として現在の大学生は存在できない状態になっている。しかしながらブルジョアジーにとつては彼等をブチブル中産階級として「体制内化」したものとしてのイデオロギーのとして存在せしめる必要があり、正にそのような意味で機制の「エリート」としての自覚をたたき込むものとしてのイデオロギー攻勢の性格を強めている。現在各地で激發する寮斗争、学館斗争にても、朽ちおちんとする古色蒼然たる寮ではなく、四階建てのデラックスアパート化した寮での斗争であり、緑の芝生に囲まれた学館での斗争であることを忘れてはならない。正に（国立大）では「國家」を、一切抵触してはならない存在としての「國家」を、このような形で学生に對決せしめ、△國家権力と対決できない▽△資本に従順な▽△小羊▽としての学生を造出せんとしている。その頂点は、イデオロギー的に反動文教政策の一環などと（勿論天皇崇拝などアナクロな側面はあるにしても）論評している「戦後民主主義防衛」の意識では、敵のイデオローグの嘲笑を買うのみであろう。そこにあるのは、日韓にみられるごとく明確な海外侵略段階に突入し、これを「海洋立國論」として正当化しつつ、国内での国家権力の肥大化に伴う末端支配の進行の中で、「國家権力」「資本」にのみ「抵触」しないその限りでは何をしていい、そのような意味に

争」に突入する中で、さういふ外勢も三  
ことを考へると、この事は極めて重大な意味  
をもつてゐる。日本ブルジョアジーは大管法  
法制化に失敗すると、政治的には直接攻勢を  
避け、一見迂回戦術をとりつつ、△産学協同  
▽により、相対的に自立した大学権力の存在  
基盤をきりくずしつゝ、国家権力による末端  
支配△寮・学館の自治権剥奪▽に向つていつ  
たのである。

戰後五〇年に到るまでの大学は、学園民主  
化運動に端を発し、軍國主義教師追放にみら  
れるごとく大学権力自立の方向を学生までが  
志向し、これらの動きがレッドドームにおいて  
てブルジョアジーからの明確な攻勢に転化す  
る時斗いは爆發し政治斗争が全面開花した過  
程として存在し、五〇年代においては、レッ  
ドバークを唯一打破る中で一応の大学内ヒエ  
ラルキーが確立し、これに對して帝国主義的  
復活を成し遂げつづつあつた資本家階級が教育  
二法から効率に至る全面的教育攻勢をかけ  
これに對して△法制化阻止▽という形で既得

一般的に考えられるエリートとして現れる。しかしながらブルジョアジーにとっては彼等をブル中産階級として「体制内化」したものとして存在せしめる必要があり、正にそのような意味で機制の「エリート」としての自覚をたたき込むものとしてのイデオロギー攻勢の性格を強めている。現在各地で激發する寮斗争、学館斗争にても、朽ちおちんとする古色蒼然たる寮ではなく、四階建てのデラックスアパート化した寮での斗争であり、緑の学生に囲まれた学館での斗争であることを見忘れてはならない。正に（国立大）では「國家」を、一切抵触してはならない存在としての「國家」を、このような形で学生に解決せしめ、人国家権力と対決できない▽資本に従順な▽小羊▽としての学生を造出せんとしている。その頂点は、イデオロギー的に反動文教政策の一環などと（勿論天皇崇拝などアナクロな側面はあるにしても）論評的、の「期待される人間像」であり、これを一般市井者としている。「戦後民主主義防衛」の意識では、敵のイデオローグの嘲笑を買うのみであろう。そこにあるのは、日韓にみられるごとく明確な海外侵略段階に突入し、これを「海洋立國論」として正当化しつつ、国内での国家権力の肥大化に伴う末端支配の進行の中で、「國家権力」、「資本」にのみ「抵触」しないその限りでは何をしてもいい、そのような意味に

における「ブルジョア民主主義の定着化」を図

らんとする陰謀であり、明らかにイデオロギーの先取り状況なのである。

このように大学に対する攻勢は、第一に「大学Vなること国家権力に従属せしめるものとして、第二に「大学生Vを国家権力が完全に把握するものとして展開されている。

ここで「負担区分」問題について若干述べなければならない。「負担区分」は「受益者負担の原則」（小学生時代にたきこまれた「自分のことは自分でしなさい」という論理）

というブルジョア論理をたきこむイデオロギー攻勢の一環とい一側的理解があつたが、これだけでは一方でデラックス寮の学館を造りつつ、一方で「負担区分」として「光熱費」等々を収奪する過程、寮費値上げ、授業料値上げを図る過程を充分に説明できるものではない。後述する「公共料金」の大巾値上げは主導された諸物価値上げにもみられるよう、「日帝の弱さ」としての「大衆收奪」「經濟的圧迫」をも適格に把握する必要がある。

## 2 授業料値上げ 斗争における現在的暴露の観点は何か？

授業料は、政府ブルジョアジーが一貫してとつてきいたインフレ政策により、戦後ほぼ一定の右上がりグラフをもって上昇してきた。その意味において、暴露の観点は、一般的に「日帝の弱さ」としての「大衆收奪」「經濟的圧迫」をも適格に把握する必要がある。

## 3 授業料値上げ 斗争における現在的暴露の観点は何か？

(a) 審・学館斗争 現在かけられている攻勢が前述したものである以上、「國家権力」「資本」との対決をいかに鮮明にしていくかが、全てのカギを握っている。「新寮建設」「学館建設」は一時期のスローガンであっても、それ以上のものでないことはもはや明らかである。從来、民青が「新寮」とひきかえに「○管粉碎」が適用される時、ことの本質をすりかえ、新寮獲得を第一義におき、とにかく新寮を獲得することと自体が成果であるとして、新寮に移つてから「ねばり強く」「○管粉碎」のために斗争するという方針を出した。そして自明のこととして斗い得ないと「みんな安保が悪いのよ」と「安保共斗再開」に向けて「統一と团结」を説く、すりかえ論理は、現在問題にならぬものであったが、九月に入るや学校側は一変して、新寮開設は来年になつたにも拘らず、○管を十一月から適用すると言明した。つまり現察に○管をおしつけるといふ、今までの攻勢において、我々がこれを本質であると言つていたことがはしなくも暴露され、逆に民青の考え方、方針の誤りを白日の下にさらけ出されたのである。お茶大・山寮への攻勢は、從来めて重大である。新寮建設との管とをすりかえてあるかを、この事実をもつて今後の斗争の過程で徹底的に暴露しなければならない。又、教授会との共斗の問題にしても、五〇

年代の大学権力の相対的自立の存在した時代ならいざ知らず、前述したように、ブルジョアジーによって大学権力存立の基礎が切り崩されている現在、そのような展望を学友に提起するなどの欺瞞性をも合わせて暴露せねばならない。又、民青の諸君の言う教授会との共斗の内容には静岡大におけるような代々木教授と民青学生との協力による、反代々木学生のバージをも含んでいることは、斗争を進める上で充分に留意しなければならない。構改派のように、○管規定では勝負にならないから細則のところで一定程度の譲歩をかちとろうのごとき条件斗争・改良斗争への転換も民青と全く同じく敗北主義であり、学友に対する犯罪以外の何物でもない。正に六〇年三撃斗争敗北後の総評の政策転換斗争の学年運動版であり、これにより安保後合理化斗争に労働者階級が次々と破れていったことをみれば明らかなどとく、正に事実をもつてこの方針を粉碎しなければならない。一定の譲歩がもし勝ちとれるとすれば、それは原則的に○管粉碎・統一管規粉碎の斗いの中でのみおきうることなのである。

我々反帝派は、このような諸ヘゲモニーをその状態を授業料引上げによる資金で「設備投資」マスプロ大学化できり抜けんとしている大学の政策を「人づくり政策」の一環として暴解することである。そのような意味において暴解することである。そのような意味において明確にすることである。

しかしながら、民青・構改系の提起するとともに、このへ大学資本V（個別資本）との対決抜きのへ大学資本V（國家）からの大学への援助要求斗争（国家援助要求）へのすりかえとは断固として対決しなければならない。これは右翼的部品及びへ大学資本Vの制から宣伝されるへ大学労働者V（教授・事務）の低賃金のためには私学に対する国家援助増大を勝ち取るべきだ」という理論は、へ大学資本Vであるといふ論理との対決の内容をも含んでいた。民青・構改系の「困難な大学経営克服のためには私学に対する国家援助増大を勝ち取るべきだ」という理論は、へ大学資本Vが「国家援助は私学の自主性を侵し、文部省の干涉を粉粹しなければならない。一定の譲歩がもしく勝ちとれるとすれば、それは原則的に○管粉碎・統一管規粉碎の斗いの中でのみおきうることなのである。

問題は単純なことである。へ大学資本Vとの死斗の中でしか労働者の賃金はきまらないのだ。したがって、へ大学労働者Vの賃上げのためには授業料値上げが必要という論理はこの次元で粉粹する必要があり、大学の放慢経営（へさまである外部団体の存在とそれにからむスキヤンダル）こそ暴露されるべきであり、ましてやそれを「國庫援助増大」に学生の側

た、その反人民的性格を明らかにしていくことである。

しかししながら、現在の物価上昇の性格、お

上びそれに上る大学「経営」の現状を暴露できない限り、やはり明確な左翼的ヘゲモニーの下での斗争としては指導できないであろう。

ここに若干國式的に述べてみたい。

現在の物価上昇は「公共料金」に主導されをもって純々登場しつつある。池田時代の高

赤字・電信・郵便料金等々の値上げが、昨年の「公共料金値上げ解禁」

であるため、利潤率の低下をひきおこす事態に至り、山陽特殊鋼のみならず山一証券のどき信用

これが動員され（地方自治体の赤字をみよ。しか

もこれ自身が構造的不況期をのり切るための内需拡大の役割も果して）、しかもこの

伸びそれに上る大学「経営」の現状を暴露できない限り、やはり明確な左翼的ヘゲモニーの下での斗争としては指導できないであろう。

ここに若干國式的に述べてみたい。

からすりかかるなどは全く経営者の論理である。しかも「私学は文部省のヒモツキになりたくない」というマスターべにさえ勝ち得ないものである。私学が國家のヒモツキになりたくない」「冗談ではない。産学協同はとつくに進行しており、△反権力的私学のイメージなどありよう筈もない。

大学生増大は前述した情況の結果であり、その意味で、学生は△ブル労働者として△産業予備軍として自覚しており、とにかく△卒業証をかちとり△資本の要請するおとなしい△小羊になることを自覚している。とにかく四年間波風たてずに△卒業証をとることが目的であり、大学側からキャンベーンされる「大学ナショナリズム」にうちかつののは仲々困難であろう。慶應大学の△授業料斗争をみれば明らかなどとく、執行部が△国家援助増大は完全に「慶應義塾ナショナリズム」に駆逐され、△大学資本の△ゲモニーの下に収約されたのである。私立大の授業料斗争のカギはこの△大学資本の論理とこれに密着し、いわば総評ダラ幹と同次元にある民青・構改系△ゲモニーを粉碎しつつ、△値上げの背景を△国家政策と△大学資本の関係で明瞭に暴録し、斗いをおし進めるこである。

(c)

私立大と国立大の違い  
寮・学館問題においても、○管規定・統一規則で強硬なのは、国立大においてであり、私立大においては部分的には勝利している。

又、授業料・負担区分についても私立大と国立大では明らかな相違を指摘せざるを得ない。

国立大は昭和三四年から「国立学校特別会計法」により、大学それ自体の収支を明確化することになった。これは国立大の授業料値上げ、負担区分に対する一つの布石と考えられ

る。国立大における授業料負担区分の問題はこの「国立学校特別会計法」による独立採算的色彩を強めた、この次元で今後の斗争の接点が見出されるであろう。

我々は「大学」の現在のあり方を、日本資本主義の現状の中で明確化させつつも、私立大における斗いを△個別資本との対決抜きのところにもっていくことに断固反対する。(d)「大学の自治」「学生の自治」について

学内斗争が斗われる時、特に寮学館斗争においては具体的には自治権闘争として展開される。寮・学館の自治権形骸化は、学生自治会を形骸化していく途上で外堀埋めである以上この事にあれておかなければなるまい。

すでに述べたように、六〇年代に突入して以来、就中「大管法」以来ブルジョアジーの大学支配は、典型的には△産学協同の形をとつて進行しており、五〇年代にみられた典型的には南原・矢内原ラインのごとき存在の基礎は喪失し、教授会の言うところの△大学の自治△△教授会の自治△すら存在しなくなっていると言つて過言でない。このような状況で、これらの斗争は、個別的に展開されるを得ないだろう。しかし、我々はこの斗争の中でも、徹底的な政治的外部注入を行い、上に立つて展開し、△國家権力△△資本との対決させていくことができるものである。

(e) 反帝全学連建設のスローガンを

当面、これらの斗争は、個別的に展開されざるを得ないだろう。しかし、我々はこの斗争の中でも、徹底的な政治的外部注入を行い、上に立つて展開し、△國家権力△△資本との対決させていくことができるものである。

これらは学内斗争に介入する右翼から民青構改系△ゲモニーを粉碎しつつ、「学園紛争」のイメージを完全に打破し、九月三日山形大斗争メージを見出せる全都・全国集会を学内で遂行すること、六月二十三日東学大・東学大で遂行すること、六月二十三日東学大・東学大で遂行することである。このようにして、現在館を中心に行われた文部省デモ等の諸戦術を展開することである。このようにして、現在全国各地で斗いながらも全国化を図ること、これが勝利の展望を唯一見出し得るものである。

しかも、我々はこれ等の諸斗争の中で我々の全国的学生運動再建のイメージたる「反帝全学連建設」のスローガンを高々と掲げなければならない。

我々はもとより良心的民主主義者諸君のよ